

INFORME DEL TRABAJO FINAL DE GRADO (TFG)

Marzo, 2024

Datos del Estudiante: Guiliana Medina

CI: 4.808.597-9

Tipo de trabajo: proyecto de investigación

Título: La participación de adolescentes en servicios de salud especializada para su atención en el subsector público del Sistema Nacional Integrado de Salud

Docente Tutor: Prof. Adj. Mag. Alejandra Arias

Docente Revisora: Asist. Mag. Sabrina Rossi

Período solicitado para Lectura Pública: abril, 2024

Comentarios generales

1-. Aspectos Formales:

El trabajo se ajusta a los requerimientos formales solicitados para el tipo de trabajo académico seleccionado. La organización interna es coherente y pertinente. La redacción y sintaxis utilizada permiten al lector tener un buen hilo conductor del proyecto que contribuye a una buena comprensión del texto, así como desarrollar una lectura ágil del mismo.

En líneas generales se realiza un buen manejo de las fuentes y citas bibliográficas según normas APA vigente. Es necesario revisar el modo de presentar algunas fuentes bibliográficas en el apartado Metodológico. La estudiante realiza consideraciones específicas del objeto de estudio seleccionado, referenciando autores, generando un parafraseo que no es específico del autor. Ejemplo:

“La selección del caso, participación adolescente en un ESA, se realizará sobre la base de la potencial información que la rareza o importancia que el caso concreto pueda aportar a la investigación, según los criterios de variedad, de equilibrio y de oportunidad para aprender (Stake,1995). Intenta comprender un fenómeno poco estudiado donde se pueda comprender y visibilizar significados de procesos microsociales y micropolíticos (Goetz y LeCompte, 1988) relacionados al proceso participativo de los y las adolescentes en su atención” (pág 19)

2-. Articulación teórica y desarrollo:

El tema seleccionado es de relevancia académica y social para la Psicología y en especial para la Psicología de la Salud.

Los apartados Fundamentación y Antecedentes dejan explícitamente la importancia del recorte. La participación es un analizador del ejercicio de derechos de las personas y el mismo puede ir cambiando a lo largo del tiempo; por lo que proponer una investigación sobre la participación adolescente en el ámbito de la salud, es relevante para la mejora continua de la calidad de la atención de esta población usuaria.

El marco teórico aborda diferentes dimensiones del objeto de estudio lo que permite comprender la complejidad y la especificidad de este.

La delimitación del problema, al igual que las preguntas que pretende responder la investigación son consistentes.

En cuanto a los objetivos del proyecto, en líneas generales, son pertinentes. Se sugiere revisar el objetivo específico número tres que no se encuentran bien formulado.

Contando ya con antecedentes en estudios similares tanto a nivel nacional como regional en la materia, la estudiante plantea realizar un estudio de caso con un método inductivo, explicativo y de diseño flexible. Realiza una buena fundamentación de la elección del diseño metodológico.

Los instrumentos seleccionados son pertinentes, la muestra poblacional también y el procedimiento descrito adecuado. Hay que tener en cuenta que la población definida para la atención en los Espacios de Salud Adolescente (ESA) toma un tramo donde las diferencias biopsicosociales a la interna del grupo poblacional son significativas por lo que tanto la creación de diferentes instrumentos (entrevista, consentimiento y asentimiento informado) tienen que contemplar este aspecto.

Las dimensiones de estudio van en consonancia con los objetivos propuestos. La identificación y descripción de estas se las considera un valor agregado al diseño metodológico.

El cronograma es pertinente. .

En cuanto a las Consideraciones Éticas en líneas generales son pertinentes. Teniendo en cuenta la población del estudio es necesario integrar el principio de autonomía progresiva. Es necesario también explicitar que se utilizará un lenguaje acorde a este grupo poblacional que permita la comprensión de sus derechos y obligaciones dentro de la investigación. El uso del asentimiento informado tendrá que respetar también la autonomía progresiva. La investigadora tendrá que tomar en cuenta el grado de desarrollo de capacidades cognitivas y afectivas de los y las adolescentes participantes para poderse asegurar, que efectivamente la muestra seleccionada comprende su participación en la investigación y su toma de decisión. Es un aspecto a revisar del proyecto.

El apartado Resultados Esperados y Plan de Difusión son viables.

3- Proceso de tutoría:

El proceso de tutoría se desarrolló de acuerdo con los tiempos y formatos estipulados por la Dirección de la Licenciatura. La estudiante asumió la tutoría con dedicación y compromiso, dando lugar a un trabajo satisfactorio.

Consideración final:

Por lo expuesto anteriormente, se trata de un muy buen trabajo final de grado que cumple con los requisitos formales solicitados. Se trata de un proyecto de investigación que desarrolla un tema de interés académico y social con relevancia para la Psicología y en especial para la Psicología de la Salud. Se logra una producción satisfactoria con coherencia interna que denota esfuerzo intelectual y académico.

Se sugiere tomar los señalamientos realizados tanto por quien suscribe como por la docente revisora. Por lo explicitado se considera que el TFG está en condiciones de pasar a su lectura pública.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Alejandra Arias', is centered on the page. The signature is written in a cursive style with a horizontal line underneath.

Prof. Adj. Mag. Alejandra Arias
Tutora